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ATA DA 148ª REUNIÃO ORDINÁRIA REMOTA DO CONSELHO GESTOR DA ÁREA DE 

PROTEÇÃO AMBIENTAL BORORÉ-COLÔNIA  

Dia 27 de outubro de 2020, terça-feira, das 9h30 às 12h30, via Google Meet 

Ata confeccionada por Maurício A. Marinho – gestor da  

APA Bororé-Colônia/DGUC/SVMA 

 

 

Conselheiros Presentes:  

SOCIEDADE CIVIL  

ENTIDADE/SETOR REPRESENTANTE ASSINATURA 

Centro Comunitário San Pancrácio / 

OSCIPs ou ONGs ligadas a defesa 

do meio ambiente 

Maria de Fátima Saharovsky 

Via Chat 
Sesc Interlagos / Entidades da 

Sociedade Civil ligadas à defesa do 

meio ambiente 

Ana Jimenez 

MEI Chácara Guaracyaba / 

Microempreendedor individual  
Francisco de Paulo F. Almeida 

 

PODER PÚBLICO 

SETOR REPRESENTANTE ASSINATURA 

 

Secretaria do Verde e Meio 

Ambiente 
Maurício A. Marinho  

Via Chat 

Secretaria Municipal de Cultura  Paula Nishida 

Empresa Metropolitana de Águas e 

Energia 
Carlos Eduardo G. Rocha 

Companhia de Saneamento Básico 

(SABESP) 
Clodualdo Silveira 

SMS – Secretaria Municipal de Saúde Maria Cristina Pereira Santos 
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1. CREDENCIAMENTO DOS PARTICIPANTES 

A lista de presença e registro fotográfico dessa reunião encontra-se anexada 

a este documento, nos Anexos I e II, registrada por meio do chat do aplicativo Google 

Meet, conforme orientações da Portaria Municipal n° 049/SVMA.G-AJ/2020 e de 

acordo com o Regimento Interno do Conselho Gestor da APA-BC – Gestão 2018-2020. 

 

2. PAUTA DO DIA 

A reunião teve como pauta central a continuidade de elaboração do Plano 

de Manejo da APA BC: Apresentação dos resultados dos formulários sobre o 

Zoneamento da APA BC; a proposição de diretrizes e objetivos de Programas de 

Gestão. 

3. INFORMES 

Agenda de reuniões das APAs Capivari-Monos e Bororé- Colônia e próximas 

etapas do Plano de Manejo da APA BC 

Deu- se abertura à reunião. 

PAUTA DO DIA 

Maurício Marinho (Secretaria do Verde e Meio Ambiente) inicia a reunião, 

destacando o objetivo de dar continuidade à elaboração do Plano de Manejo da 

APA Bororé-Colônia.  

Christiane, da STCP, apresentou os resultados das respostas recebidas pelo 

formulário sobre zoneamento, totalizando 8 (oito) respondidos, correspondendo às 

seguintes organizações: Associação Saúde da Família; Secretaria Municipal de 

Saúde; Moradora local; Secretaria Municipal de Cultura; Integrantes da Rede de 

Agricultoras Periféricas Paulistanas Agroecológicas - RAPPA; Integrante do 

Conselho Municipal de Desenvolvimento Rural Solidário e Sustentável - CMDRSS e 

Integrantes do Conselho Gestor da APA Bororé - Colônia. 

Maurício fez esclarecimentos em relação às legislações atuais e a própria 
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dificuldade de realização das atividades de modo remoto e finalizou sobre a 

importância do formulário para o Zoneamento, mas também para indicar ações 

para os Programas de Gestão. 

Sobre a "articulação institucional", proposta como um Programa específico, 

foi esclarecido que após avaliação técnica, o entendido é que a articulação 

institucional deverá estar presente em todos os programas. Trouxe a importância 

da própria estrutura da SVMA que ampara a gestão da unidade. A partir desta 

perspectiva, foi entendido que isso também fortalece os programas devido a 

existência de outras UC na área e o vínculo com as outras secretarias já existentes, 

sendo avaliado que não há necessidade de um programa específico. 

Foi realizada então, a apresentação das bases que foram utilizadas para 

elaboração dos Programas de Gestão da APA-BC. Foi reforçado que os Programas 

de Gestão constituem a forma de organização da gestão da UC no nível 

operacional, Reunindo as ações necessárias para que a UC alcance a sua Visão e 

avance no cumprimento da sua Missão. 

Em seguida foi apresentado quais os programas que estavam previstos na 

Lei de Criação da APA-BC (14.162 /2006) no artigo 26 (vinte e seis), assim como os 

programas estabelecidos no termo de referência do Plano de Manejo, sendo estes: 

Desenvolvimento Sustentável e Interação Socioambiental 

Proteção e Fiscalização, Sistema de Medidas Compensatórias e Incentivos 

Educação Ambiental / Sistematização e Divulgação 

Adequação Ambiental e Manejo 

Todas as referências citadas acima, além dos programas da APA Capivari 

Monos, que tem muita integração com a APA-BC, por meio das câmaras técnicas, 

foram a base para propostas para a reconfiguração dos programas. 

Na sequência foi apresentada a proposta de "objetivos e diretrizes" de cada 

um dos quatro (04) Programas de Gestão, conforme apresentado: 
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Sobre o Programa IV - Adequação de Saneamento e Infraestrutura: o 

território já está saturado com a ocupação humana, por isso é necessário ter muita 

atenção a como se escreve - "instalação adequada" é diferente de "restauração" 

e "adequação'' - não pode ter falha de interpretação, é preciso atenção. Sobre 

os empreendimentos habitacionais a sugestão é "requalificação habitacional". É 

importante considerar que empreendimento não é só o que é novo, você pode 

empreender algo que já existe. A questão é a escrita, conforme vai avançando o 

documento percebe-se a importância da escrita e as palavras corretas a usar no 

Plano. Sugestão de retirada do Plano de Manejo a previsão de instalação de 

empreendimentos industriais. Não pode ter ZEIS 4 no Jardim Silveira, são necessários 

espaços livres para lazer. 

Reforçou-se a importância do espaço de participação para construção do 

Plano e os limites do tempo que acabam por comprometer muitas vezes a 

qualidade do processo. O exercício é esse, chamar atenção para os destaques 

para que possam ser revistos e que na próxima reunião seja apresentado um texto 

mais adequado e após revisão técnica vai novamente para sociedade civil. 

Foi colocado pelos participantes que, embora o Plano tenha uma revisão 

prevista para depois de cinco (05) anos de sua aprovação, os programas sejam 

constantemente monitorados e atualizados para se adaptar à realidade. 

Foram feitas considerações, pela sociedade civil, a respeito da dificuldade 

de enxergar a execução na prática, de aplicar esses objetivos e diretrizes, o que 

fazer e como fazer, como trazer os setores envolvidos, os responsáveis...de novo a 

articulação institucional necessária em tudo. 

Sobre a articulação institucional, o grupo acabou por concluir que deve 

aparecer em premissas e em diretrizes, perpassando todos os programas, objetivos 

e ações e que haja cobrança. Premissas como questões fundamentais para os 

programas. 

Destaque sobre a importância da visibilidade dos atores locais, ONG, 



 

 
                                       PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 

               SECRETARIA DO VERDE E DO MEIO AMBIENTE 

        DIVISÃO DE GESTÃO DE UNIDADES DE CONSERVAÇÃO - DGUC 

                    ÁREA DE PROTEÇÃO AMBIENTAL (APA) BORORÉ-COLÔNIA 
  

             CONSELHO GESTOR 

  

 

  
  

5 
 

coletivos, grupos, etc. nesse conjunto de premissas. 

Ficou encaminhado que devem ser incluídos no Plano os conceitos que vêm 

sendo utilizados, devem estar expressos, como: gestão participativa, inclusiva, 

compartilhada, economia solidária, economia criativa, paisagens culturais, etc. 

Um exercício de incrementar os Programas com o olhar de todos e para todos. 

Paula Nishida, representante da Secretaria da Cultura trouxe a jornada do 

patrimônio, tentando levar o conhecimento da região, com o intuito de trazer o 

centro para Parelheiros, mas ainda é necessário aumentar a atuação da secretaria 

e o Plano pode ser propício para isso. Seria o momento de (re)aproveitar o que já 

tem, o levantamento das casas tombadas, e identificar quais poderiam abrigar 

atividades culturais, fomentar o conhecimento local, reativar pesquisa já feita 

sobre arqueologia na região, em 2012 (FEMA). O projeto da "Casa de Taipa" que 

foi aprovada a verba, mas com a mudança de gestão a verba não foi destinada. 

A Sociedade Civil trouxe a provocação de como fazer com que o Conselho 

tenha mais força para não ser só uma arena, depois de decisões que já foram 

tomadas chegam ao Conselho praticamente para conhecimento. Como colocar 

isso dentro do Plano? O que cabe ser tratado dentro do Conselho quando as 

questões já foram decididas em outras esferas? Foi retomada a questão de ter um 

foco específico para articulação institucional --é preciso desenhar um sistema de 

gestão, é preciso estar atento ao detalhamento dos programas. 

Deverá ser apresentado tudo o que foi discutido organizado em missão, 

visão, programas objetivos, diretrizes, objetivos estratégicos, linhas de ação, e 

depois verificar como avançar. 

Ao final, foi sugerida a alteração de agenda para dar mais tempo para a 

sistematização e elaboração de um texto final. A nova agenda transferiu o 

encontro do dia 29/10 para 04/11, dada a demanda que o documento exige. O 

material deverá ser compartilhado com antecedência, para fechamento na 

próxima reunião. 
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INFORMES  

Próxima reunião remota do Conselho Gestor Ampliado foi agendada para 

o dia 04/11/2020, pela plataforma Google Meet, correspondendo a continuidade 

da proposição do Zoneamento da APA Bororé-Colônia. 

Por fim, foi feito o agradecimento pela participação de todos. 

Posteriormente à reunião foi disponibilizada, pelo email e whatsapp, por meio de 

link para acesso aos conteúdos, que estão arquivadas no google drive.

 

São Paulo, 19 de outubro de 2020. 

 

Maurício de Alcântara Marinho  

Presidente do Conselho Gestor 

Gestor – APA Bororé-Colônia 
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Anexo I – Lista de participantes 

Nome Instituição 

Ana Jimenez SESC Interlagos 

Anita Correia de Souza DGUC/CGPABI/SVMA 

Camila Mello  STCP Engenharia de Projetos Ltda. 

Carlos Eduardo Rocha EMAE 

Christianne Godoy STCP Engenharia de Projetos Ltda. 

Daniele Cristina Pries Staut STCP Engenharia de Projetos Ltda. 

Elaine Cerqueira Santos APA UBS Alcina Pimentel Piza 

Francisco de Paulo F. Almeida MEI Chácara Guaracyaba 

Jussiara Não identificada 

Kleber Evangelista Rodrigues DGUC/SVMA 

Leticia M Ulandowski STCP Engenharia de Projetos Ltda. 

Maria de Fátima Saharovsky Centro Comunitário San Pancrácio  

Maria Jucielma Lima Não informado 

Maíra Galvanese DGUC/CGPABI/SVMA 

Mauricio A. Marinho DGUC/SVMA 

Natália Antonucci DGUC/SVMA 

Oswaldo Landgraf DGUC/CGPABI/SVMA 

Paula Nishida SMC 

Paulo Roberto M. Brito UBS Chácara Santo Amaro 

Tathyani Lima DGUC/CGPABI/SVMA 
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Anexo II. Chat da Reunião – Validação da presença por meio do chat do Google 

Meet

Camila Mello 

08:51 

bom dia 

Maria Lima 

09:04 

Bom dia, pessoal! 

ELAINE CERQUEIRA SANTOS 

09:08 

BOM DIA , ELAINE AGENTE DE 

PROMOÇAO AMBIENTAL DA UBS 

ALCINA PIMENTEL PIZA 

Tathyani Lima 

09:12 

Bom dia! 

Você 

09:13 

bOM dIA !! 

Daniele Staut - STCP Engenharia 

Coordenação do Plano de Manejo 

Você 

09:27 

Elaine Cerqueira - ASF 

Maria de Fátima Saharov Conselheira 

Oswaldo Landgraf 

Você 

09:29 

Ana Jimenez 

Anita 

mauricio Marinho 

Ana Jimenez 

09:31 

Bom dia! Ana Jimenez do Sesc 

Interlagos 

Anita Martins 

09:31 

Anita Correia - Svma/ Pmsp 

Maria Lima 

09:31 

Maria Jucielma Lima 

Maurício Marinho 

09:32 

Maurício de Alcântara Marinho - 

DGUC/SVMA 

Maíra Galvanese 

09:32 

Maíra Galvanese, SVMA/ DGUC/ 

Parque Natural Municipal Varginha 

Oswaldo Landgraf 

09:32 

Oswaldo Landgraf Jr - DGUC/SVMA 

Leticia Karmann Monteiro de Almeida 

Ulandowski 

09:32 

Leticia Ulandowski - STCP 

Você 

09:33 

Natália Paganotti Antonucci - 

DGUC/SVMA 

Paulo Roberto Monteiro de Brito 

09:34 

Bom dia. Paulo Roberto Monteiro de 

Brito - Associação Saúde da Família 

Você 

09:34 

Paulo Roberto Monteiro de Brito 

Tathyani Lima 

Jussiara 

09:36 
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zona sul o sinal de internet é precário, o 

máximo de velocidade e ́2gb 

tenho muito problema 

Clodualdo Silveira 

09:40 

Bom dia a todos! 

Kleber Evangelista Rodrigues 

09:41 

Bom dia! 

Clodualdo Silveira 

09:41 

Clodualdo Silveira. SABESP 

ODP STSParelheiros 

09:41 

Bom dia... 

Cristina Santos - SMS... 

ODP STSParelheiros 

09:43 

Hj ñ tenho câmra e nem aúdio... 

Paula Nishida 

10:02 

Bom dia, desculpem o atraso Paula 

Nishida SMC 

eu to ouvindo bem 

Francisco de Paulo 

10:05 

Bom dia 

Francisco de Paulo Ferreira Almeida 

Junior- conselho APA BORORÉ 

COLÔNIA 

eduardo rocha 

10:13 

Bom dia - Eduardo Rocha - EMAE 

Você 

10:14 

Consideração da Maria de Fatima, 

que os programas não levem 5 anos 

para serem revistos que eles sejam 

constantemente monitorados para se 

adaptar a realidade 

Maurício Marinho 

10:46 

Gostaria de falar 

Você 

10:48 

Excelentes contribuições Francisco! 

Jussiara 

10:52 

tenho uma sugestao para o que o 

colega disse sobre a visão religiosa. se 

houver a destinação de uma área 

propícia para umbandistas e 

candomblecistas utilizarem seria ótimo, 

assim como o Vale dos Orixas de 

juquitiba e São Bernardo, seria uma 

alternativa um Vale dos Orixas em 

APA-BORORÉ 

Francisco de Paulo 

10:56 

Jussiara, parque São Bartolomeu em 

Salvador na Bahia foi criado para 

isso...muito boa 

colocação. 

Maurício Marinho 

11:01 

Essa aproximação e o engajamento 

das comunidades locais é essencial 

para que as ações aconteçam no 

território... a reconstrução permanente 

das identidades 

 

Camila Mello 

11:03 

isso maíra 

mas estou aqui registrando 

Francisco de Paulo 

11:05 
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Muito bom Paula !! Sua fala me lembro 

o Parque Augusta , arqueologia é 

território e história viva! 

Você 

11:06 

Maria de Fátima propõe a criação de 

Programa específico para a 

Integração Institucional 

Paula Nishida 

11:07 

Valeu Francisco! 

Maíra Galvanese 

11:07 

Quero falar 

Jussiara 

11:08 

eu tenho conhecimento de causa 

porque sou umbandista e quando 

necessário precisamos nos deslocar 

em viagem, estou no extremo sul para 

juquitiba ou são bernardo 

Maurício Marinho 

11:09 

Depois da Maíra gostaria de falar tb 

ELAINE CERQUEIRA SANTOS 

11:18 

Pessoal. hoje consegui participar so um 

pouco com voces ta bom, obrigada a 

todos , ate a proxima reuniao 

otima tarde a todos 

Natália Paganotti Antonucci 

11:20 

quero falar 

Paulo Roberto Monteiro de Brito 

11:33 

Galera, terei que sair para dar apoio a 

uma colega de trabalho, aqui na 

unidade está um pouco cheio. 

Obrigado pela reunião 

até mais 

Maurício Marinho 

11:34 

Obrigado, Paulo 

Jussiara 

11:45 

me desculpe a interferencia, sou nova 

no grupo e não gostaria de causar 

polêmica, ainda mais se tratando de 

uma questao complicada que é a 

discriminação religiosa 

eduardo rocha 

11:46 

Pessoal, preciso sair. Boas discussões. 

continuo com a certeza que sairá um 

excelente trabalho . Abraços a todos. 

Francisco de Paulo 

11:47 

Jussiara a questão do território envolve 

as identidades , o uso (territorialidade) 

é fundamental pensarmos nos espaços 

livres e trazer as culturas no manejo 

Maurício Marinho 

11:48 

Sua opinião é sempre importante, 

Fátima 

Paula Nishida 

 

11:50 

Concordo com a Fátima 

Você 

11:51 

Estes aspectos também se relacionam 

ao regimento interno do Conselho 

Francisco de Paulo 

11:57 

Ok 

Tathyani Lima 

12:04 
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Até quarta, pessoal. 

Camila Mello 

12:16 

isso exato Natalia 

Camila Mello 

12:24 

perfeito mauricio 

exatamente até porque os programas 

tem que responder a missão e visão ao 

meu ver 

Natália Paganotti Antonucci 

12:27 

sim.. pra este momento apresentar já 

pronto tudo o que foi discutido... 

missão, visao, programas (obetivos, 

diretrizes, objetivos especifico, linhas de 

ação).. 

depois ver como avançamos na 

questão das diretrizes.. como 

materializar isso como texto além da 

tabela.. avançamos na qu das estao 

Natália Paganotti Antonucci 

12:28 

nossa, desculpa... avancamos na 

questao das premissas..
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Anexo III. Registro Fotográfico dos participantes  

Figura - Registro Fotográficos da Realização das Apresentações 

 

 
 

 

 


